Juan Velarde Fuertes (Salas, Asturias; 1927)

Nació en Salas (Asturias), el 26 de junio de 1927. Estudió el bachillerato, sucesivamente, en los Institutos de Luarca y Oviedo, el Colegio Valdés, de Salas, y lo concluyó en el Instituto "Ramiro de Maeztu" de Madrid, con Premio Extraordinario en la Reválida.

Cursa la carrera de Ciencias Económicas en la primera promoción de la Facultad de Ciencias Políticas y Económicas, de la Universidad de Madrid, licenciándose en 1947. Se doctora en 1956, con Premio Extraordinario.

Ingresó, como docente, en la Facultad de Ciencias Políticas y Económicas de la Universidad de Madrid, en calidad de ayudante de clases prácticas en el curso 1947-48, y también, simultáneamente, en la misma condición, desde el curso 1948-49 en la Facultad de Derecho del mismo centro. Desde entonces y hasta ahora, ha prestado servicios como profesor en activo, en condición, de forma sucesiva, de Ayudante, de Encargado de Curso, de encargado de Cátedra, de Adjunto, y en la de Catedrático de la Universidad de Barcelona (1960-63) y de la Complutense de Madrid hasta su jubilación en 1992. En la actualidad es Profesor Emérito de esta última Universidad, y profesor de las Universidades San Pablo-CEU, en sus cursos de doctorado, Pontificia Comillas y del Colegio Universitario Cardenal Cisneros.

Fue Vicedecano de la Facultad de Ciencias Políticas y Económicas y decano en funciones de la misma en el período de 1967 a1973. De 1974 a 1977 fue Rector de la Universidad Hispanoamericana de Santa María de la Rábida, y de 1978 hasta ahora Director de la Escuela de la Granda de Estudios Hispánicos, vinculada a la Universidad de Oviedo y Rector de la Universidad Euroamericana Marqués de Santillana, de Guadalajara, que imparten exclusivamente cursos de verano. Es doctor "honoris causa" por las Universidades de Oviedo, Sevilla, Pontificia Comillas, Alicante y Valladolid y Medalla de honor de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo. Ha sido, por designación del Congreso de los Diputados, miembro del Consejo de Universidades desde 1987 a 1991. Fue Consejero Científico del Fondo de Investigaciones Sanitarias de la Seguridad Social. Es representante de la Universidad Complutense en el Patronato del Real Colegio Universitario María Cristina, de El Escorial, y en el Centro Universitario Francisco de Vitoria. Es Profesor de Economía Española de la Escuela Diplomática.

Como resultado de su labor docente, de su cátedra primero, y de su Departamento después, salieron 29 catedráticos numerarios de Universidad, aparte de un número muy grande de doctores, profesores titulares y catedráticos de Escuelas Universitarias. De estos catedráticos vivos el más antiguo es Ramón Tamames, de la Universidad Autónoma de Madrid, y los dos más recientes, Mikel Buesa, de la Universidad Complutense de Madrid y Paloma Sánchez, de la Universidad Autónoma de Madrid y el más reciente Fernando Bécker de la Universidad Rey Juan Carlos.

Desde 1977 es Miembro de Número de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas y a partir de 1981 forma parte de la Mesa directiva de esta Corporación. Es miembro también de la Academia Scientarium et Artium Europaea, Académico de Mérito de la Academia Portuguesa da Historia y correspondiente de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales de Venezuela, de la Academia Nacional Argentina de Ciencias Morales y Políticas, de la Academia Chilena de Ciencias Sociales, de la Academia Boliviana de Ciencias Económicas y de la Academia Paraguaya de la Historia. Premio Príncipe de Asturias de Ciencias Sociales en 1992, Rey Jaime I de Economía 1996 y Premio de Economía de Castilla y León "Infanta Cristina" 1997. Ha sido designado Socio académico de la Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País.

Ha sido Asesor para cuestiones de la Seguridad Social de la Organización Internacional del Trabajo. Es miembro del "European Institute of Social Security". A partir de diciembre de 1991 es Consejero del Tribunal de Cuentas.

Con motivo de su jubilación, la Universidad Complutense, como homenaje le ofreció la obra Economía Española, cultura y sociedad en tres volúmenes y un total de 2.426 páginas (Eudema, 1992), dividida en una Introducción, con 4 ensayos; dos partes, Economía, con 95 ensayos, y Cultura y Sociedad, con 17, y un Epílogo, con 3 ensayos.

Ha publicado numerosos trabajos de investigación. Los libros que los recogen se incluyen en la siguiente relación:

- Flores de Lemus ante la economía española (Instituto de Estudios Políticos, 1961).
- Las dimensiones de la explotación industrial en España (Instituto

Nacional de Previsión. Serie Estudio, 1961).

- Sobre la decadencia Económica de España (Tecnos, 1961, primera edición; 1969, segunda edición).
- Política Económica de la Dictadura (Guadiana, 1968, primera edición; 1973, segunda edición).
- Lecturas de economía española (Gredos, 1969).
- España ante la socialización económica (Zero, 1970).
- Gibraltar y su campo: una economía deprimida. Imperialismo y latifundismo (Ariel, 1970).
- El nacionalsindicalismo, cuarenta años después (Editora Nacional, 1972).
- Introducción a la historia del pensamiento económico español en el siglo XX (Editora nacional, 1974).
- Economía y Sociedad de la transición. Anotaciones en las libretillas.
 17 de octubre de 1976 17 de octubre de 1977 (Editora Nacional, 1978).
- La larga contienda sobre la economía liberal, ¿preludio del capitalismo o de la socialización? (Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, 1978).
- Acerca de las aportaciones económicas de Valentín Andrés Álvarez (Universidad de Oviedo. Servicio de Publicaciones, 1980).
- Estudio Económico de los enclaves: campo de Gibraltar, Rota, Ceuta y Melilla (Instituto Español de Estudios Estratégicos, 1980).
- El libertino y el nacimiento del capitalismo (Pirámide, 1981).

- La financiación del sistema español de Seguridad Social (Oficina Internacional de Trabajo. MESSF/1981/8).
- Experiencia general de problemas de la Seguridad Social (Acción Social Empresarial, 1981).
- Decadencia y crisis en Andalucía. Una interpretación económica (Instituto de Desarrollo Regional. Universidad de Sevilla, 1982).
- Estadística y Economía. Historia de una larga aproximación en España (Instituto Nacional de Estadística, 1982).
- La agricultura española ante el futuro (Universidad Nacional de Educación a Distancia. Centro Regional Asociado de Palencia, 1982).
- Análisis crítico del denominado período de la autarquía (1948-1957) (Silverio Cañada Editor, 1983).
- Avances científico-tecnológicos y progreso económico español: un reto para el futuro (Fundación Ramón Areces, 1985).
- La actual orientación neocorporativa ante el ajuste estructural para el desarrollo (ALIDE, México, 1986).
- Los recursos. Tomo X de la Gran Enciclopedia de España y América (Espasa Calpe/Argantonio, 1987).
- Economía y Economistas de Andalucía (Instituto de Desarrollo Regional de la Universidad de Sevilla, 1988).
- La vieja generación de economistas y la actual realidad económica española (Universidad Complutense, 1989).
- El tercer viraje de la Seguridad Social en España (Aportaciones para una reforma desde la perspectiva del gasto) (Instituto de Estudios

Económicos, 1990).

- Economistas españoles contemporáneos: primeros maestros (Espasa Calpe, 1990).
- Las condiciones del progreso español (Fundación Universitaria San Pablo CEU, 1991).
- Edición e introducción de Luis Olariaga Pujana, Escritos de reforma (Instituto de Estudios Fiscales, 1992).
- Los años en que no se escuchó a Casandra. O el fracaso de la expansión de 1985 a 1992 (Veintiuno, 1993).
- Los años perdidos. Crítica de la política económica española de 1982 a 1995 (EILEA, 1996).
- Hacia otra economía española (Espasa Calpe, 1996).
- Cuando el sol se pone: problemas económicos en torno al Estado del Bienestar, en el volumen El Estado del Bienestar, conjunto con Alejandro Cercas Alonso (Acento Editorial, 1999).
- Director del volumen, 1900-2000. Historia de un esfuerzo colectivo. Cómo España superó el pesimismo y la pobreza (Fundación BSCH. Planeta, 2000).
- Fraga o el intelectual y la política (Planeta, 2001).

Aparte se encuentra una larga relación de artículos científicos, ponencias y otras colaboraciones.